



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

27 Junio 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## EN LOS PASILLOS

### MUNICIPIO ABANDONADO

**Comentan** que habitantes de Almoloya de Juárez **demandan** de la Federación, se realice una investigación a la administración municipal de **Óscar Sánchez García**, pues hay más de tres rubros de **necesidades** en las que no se ha realizado aplicación **financiera** alguna. Vías de comunidades de la **demarcación** se encuentran en el **abandono** total, sólo por citar un rubro.

### MENSAJE DE OBISPO

**Dicen** que el Obispo de Ecatepec, **Oscar Roberto Domínguez Couttolenc**, desde la Santa Sede, el Vaticano, donde acudió a un **llamado** del **Papa Francisco**, se dio tiempo para enviar un mensaje a la **feligresía** de la demarcación con motivo del 28 aniversario de la erección de esta **Diócesis**. Cómo **no** recordar que el obispado de Ecatepec, se **consagró** el 28 de junio de 1995 por el Papa Juan Pablo Segundo.

### EVALUAR PROGRAMAS

**Aseguran** que la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM), **Laura González Hernández**, hizo un llamado a las autoridades estatales para **transparentar** las inversiones que han llegado a la entidad. El fin de esta **petición**, se ha conocido, es evaluar trabajos y **programas** implementados por la **autoridad**.

### PRIMER LUGAR

**Cuentan** que de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual y Género, el Estado de México es la **entidad** en donde **habitan** más de **490 mil personas de la comunidad LGBT+**, incluso por encima de la capital del país, Veracruz, Jalisco y Nuevo León. El mayor porcentaje de este grupo **oscila** entre los **15 y 19 años** de edad.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

## SE COMENTA

**Que** como se preveía, la **tierra mexiquense** se disputará palmo a palmo por parte de las **corcholatas presidenciales**. El fin de semana **Claudia Sheinbaum** estuvo en **Nezahualcóyotl, Valle de Chalco y Tecámac**, sitios muy poblados donde puede levantar muchos “likes” a la hora de la encuesta, y su equipo de estrategia lo sabe muy bien.

Seguramente en próximos días tendremos a más de los aspirantes de la **4T** en la entidad, pues más de **17 millones** de ciudadanos son un peso importantísimo en la hoja de ruta de cualquier político que sepa cómo se definen los números.

**Que** independientemente de los vaivenes políticos, está claro que el mandatario mexiquense **Alfredo Del Mazo** está decidido a **cumplir** compromisos y cerrar fuerte su **administración**. Ha seguido, como se hizo **costumbre**, anunciando cada lunes alguna nueva inversión que genere **empleos y desarrollo** en el estado. Ayer ocurrió así con una importante empresa dedicada internacionalmente a los **alimentos** procesados que se ampliará en **Ecatepec**.

Pero además fue un inicio de semana muy **especial**, pues celebró que **Jilotepec y Otumba** se suman a la lista de **Pueblos Mágicos**, lo que ubica a la entidad como la de **mayor** número de este tipo de sitios en el país, sumando **12**. Esto destaca especialmente porque estas denominaciones también atraen **inversión y flujo económico** por temas **turísticos**.

**Que** hablando de presumir, el alcalde de **Metepéc, Fernando Flores**, destacó ayer en redes sociales que su **municipio** obtuvo una mención y **reconocimiento** especial otorgado por el Instituto de **Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales del Estado de México**, por su **cumplimiento** al 100 por ciento de las **obligaciones** en la materia.

El festejo no quedó solo ahí, sino que es la primera vez desde la existencia de **Infoem**, que un gobierno de esta demarcación alcanza el nivel total de **transparencia**, lo que no deja lugar a dudas de cómo se están haciendo las cosas en el **gobierno local** que encabeza **Flores Fernández**, con **claridad y responsabilidad**.—



Finalmente los de la Alianza Va por México consiguieron reaccionar y ayer anunciaron que ahora son un Frente Amplio que planea definir a su candidato con un proceso que iniciará en julio.

Los líderes de PRI, PAN y PRD anunciaron que el proceso incluye la conformación de un comité organizador y de un observatorio ciudadano, así como la recolección de firmas, un estudio de opinión pública, foros temáticos regionales y una encuesta.

Así las cosas, van a cubrir todos los frentes y, si todo ocurre como prometen, conseguir un candidato que pueda resultar atractivo -competitivo- y, de paso, podrán atraer al electorado indeciso y que no está feliz con las decisiones de la 4T y su líder -tanto el moral como el real-.

El truco, el verdadero secreto, está en la vuelta a las bases, en escuchar a los ciudadanos, en dejar de lado la simulación y entregarse a la verdadera voluntad popular.

En el otro lado, aunque de manera simulada, es eso lo que hacen. El juego de ir a la encuesta para elegir candidatos es lo de hoy, lo que hace feliz y convence a la gente, al pueblo bueno, aunque en el fondo sea pan y circo.

Los del Frente Amplio podrían hacerlo bien, si se dejan conducir por la verdadera voluntad de la gente, podrían encontrar el camino del reencuentro con sus bases sociales y sumar a las almas perdidas que la 4T y su líder van dejando en el camino, como daños colaterales.

en el camino, como daños colaterales.

Al final, ya nada tienen que perder y podrían ganar, incluso hasta encontrarse con los valores que dejaron caer en el camino.

Es probable que eso no les asegure ganar esta elección -se requiere un milagro- pero les permitiría reencontrar el camino para recuperar la confianza ciudadana y la reconstrucción real. Hoy, más que nunca, México les requiere, pero sin simulaciones.

Mientras, los pre pre candidatos de Morena están ya en la competencia y recorriendo el país. Falta ver cómo se desarrollan en esta etapa, que será fundamental.

Sin embargo, sabemos bien que en Morena también hay simulación, y mucha.

Pareciera que el presidente Ivo mandó a pelear, como si fueran los Juegos del Hambre, mientras que ya en Palacio Nacional tienen un elegido.

Las malas lenguas señalan que el ex secretario de Gobernación, Adán Augusto López será el ungido. Claramente parece el rival más débil, pero con los juegos de la política, nunca se sabe.

## OBSERVATORIO ELECTORAL

### *La colonización priista de partidos e instituciones*

GABRIEL CORONA

**D**ESDE SU NACIMIENTO en 1929, y su refundación en 1938 y 1946, el PNR-PRM-PRI tuvo siempre vocación colonizadora. Primero absorbió a todos los partidos locales y regionales, hasta desaparecerlos (uno de ellos fue el PST mexiquense). Después colonizó a las organizaciones obreras y campesinas (especialmente a la CTM y la CNC) para hacer de ellas brazos electorales en sus respectivos campos de influencia. Con las instituciones electorales de entonces no fue necesario: estaban dominadas por gobernadores y presidentes municipales emanados del PRI.

**CUANDO APARECIERON LOS pri-**

meros partidos disidentes, con algunas excepciones, casi todos fueron gradualmente colonizados. El PPS (que nació en 1947) y el PARM (fundado en 1954) fueron creados por ex miembros de la familia revolucionaria. Por esa razón no fue difícil cooptar a sus dirigentes (Vicente Lombardo Toledano y Juan Barragán, respectivamente). Esos partidos pronto se convirtieron en satélites del PRI. Fueron parte del sistema de complicidades electorales orientadas a mantenerlo en el poder. Para completar esa tarea mantuvo el control de las comisiones electorales del país, a nivel federal y estatal.

**EN EL CASO** del Estado de México pasó exactamente lo mismo. Después de algunas décadas de lucha por el cambio político, poco a poco el poder corruptor del PRI fue avanzando sobre los partidos de

oposición, especialmente sobre el PPS y el PARM, que se mantuvieron como sus comparsas hasta su extinción. Cuando esto ocurrió, el priismo buscó otros aliados y no fue difícil hallarlos, por la cantidad de dinero que ha dispuesto para ese fin. Los encontró en el PST-FFCRN (hasta su desaparición). Luego siguió con otros partidos, nacionales y locales: PT, PVEM, PANAL, Futuro Democrático, Vía Radical y en el hoy Movimiento Ciudadano, entre otros.

**DESPUÉS DE ESO** siguió con las instituciones electorales formalmente autónomas, como el IEEM y el TEEM. Las llenó de consejeros, magistrados, directivos y servidores afines al PRI, que durante décadas sirvieron para reforzar su dominación política. Fue algo común que desde el primero se aplicaran disposiciones electorales favorables al PRI y que desde el segundo se torciera la ley para beneficiar a ese partido, especialmente para aumentar su presencia en la legislatura local y en los ayuntamientos.

**POR INCREÍBLE QUE** parezca, el PRI siguió después con los partidos de más

tradición opositora en la entidad: el PAN (fundado en 1939) y el PRD (heredero del registro del PCM de 1919). Poco a poco los gobernadores priistas, especialmente desde Montiel, cooptaron a parte de sus dirigentes. También fueron colonizando esos partidos con ex militantes priistas, que de forma gradual aplicaron sus prácticas electorales y de gobierno en sus nuevas responsabilidades como opositores formales, pero no reales. Usaron nuevas siglas y colores partidistas, pero mantuvieron el signo priista de corrupción institucionalizada para mantener el poder.

**POR ESTA TENDENCIA** colonizadora, no resulta sorprendente la declaración de un ex priista (hoy militante de Morena) que apareció antier en este diario. Él calcula que aproximadamente 80 por ciento de los morenistas provienen del PRI. Aunque la cifra puede ser exagerada, lo cierto es que muchos militantes del partido guinda coinciden en que la cantidad de ex tricolores en su interior es muy alta y ha crecido a partir del 4 de junio. ¿Delfina Gómez permitirá que también colonicen su gobierno y lo corrompan?

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn

## La vara alta del Frente Amplio por México

**L**a idea de la Coalición Va Por México de atender la exigencia de organizaciones de la sociedad civil, para abrirse a un proceso de exploración y reactivación de la cual emerja un perfil con legitimidad y suficientemente inspirador de confianza o esperanza entre la ciudadanía, para postularlo y hacerlo competitivo ante el aspirante presidencial de Morena, es un paso arriesgado pero ineludible e imposter-

gable ante los malos resultados obtenidos en los procesos electorales de los últimos cuatro años en que Morena poco a poco le ha ido ganando terreno y despojando de posiciones al PRI, PAN y PRD, por separado y juntos.

Si el proceso para darle forma al concepto de Coordinador del Frente Amplio por México, necesitaba una inyección de ánimo, quizá la energía y el tiempo que el Presidente López Obrador dedicó a intentar mofarse, les haga pensar que le generaron molestia y más preocupación de lo previsible.

El frente recién nacido tiene un camino complicado en el cual no tiene espacio para simulaciones, pues los partidos integrantes se juegan la subsistencia o al menos su reducción a niveles drásticos si fallan en su cometido y traicionan a la sociedad civil que logró orillarles a romper sus arquetipos para abrirse a la postulación de una persona no militante, pero con liderazgo y legitimidad que al menos hasta ahora no han encontrado en sus filas.

Presumen tempranamente que a diferencia de sus adversarios, sus acciones son legales y su formato está previsto en

las leyes mexicanas, aseguran que la libertad para debatir, contrastar y responder en todos los medios de comunicación que deeseen y la claridad en el gasto sin despilfarro de recursos públicos, ponen su proceso en otro nivel, por lo que sólo la utilización de encuestas para medir posicionamiento de los aspirantes, podría ser similar; pero el proceso para cumplir el requisito de las 150 mil firmas de apoyo inicial es un tema sumamente delicado que parece un filtro

### Camino complicado, sin espacio para simulaciones

pensado para allanar el camino a quienes tienen trabajo o posición partidista. Habrá que revisar los detalles, que es donde se dice “está el diablo” y como responden el alud

de preguntas que empiezan a llover.

Echados a andar, y prometiendo que sus líderes nacionales no tendrán exceso de protagonismo ni encubren en esta iniciativa aspiraciones particulares. Ojalá estén también preparados para responder decenas de preguntas previsible y resistir todos los obuses que vendrán si la propuesta prende a los apáticos y escépticos no militantes que hasta ahora son mayoría. ■

## Derecho de Picaporte



**Alfonso Godínez Mendiola**

### 2024: Los que ya empezaron...

Todavía no le entregan a la Maestra Delfina Gómez Álvarez su constancia de mayoría y hay quienes ya empezaron su carrera para la senaduría, uno de los cinco cargos que habremos de elegir los mexiquenses en las concurrentes elecciones de 2024. El primero de ellos, es el líder de facto del PAN en la entidad y coordinador de los diputados locales panistas de todo el país, Enrique Vargas Del Villar, con su lema "un senador bien Vargas" que difunden sus seguidores en las redes sociales. El ex alcalde de Huixquilucan, era el opositor a Morena mejor posicionado para la gubernatura, pero ya sabemos cómo se definió esa candidatura. Por el PRI, la diputada federal Laura Barrera Fortoul, que entre los aspirantes tricolores al GEM, terminó en segundo lugar dentro de su partido, por encima de Ana Lilia Herrera. Dentro de los aliados de la 4T, el único definido por ahora es el dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello.

Estos tres actores políticos ya están trabajando en sus respectivos proyectos, con sus "giras de agradecimiento", que ya comentamos en anteriores entregas. Por Morena, habría que esperar si candidatean a Fernando Vilchis, el munícipe de Ecatepec. La sorpresa sería que esta vez sí participaría Movimiento Ciudadano e iría solo, y su candidato más probable es Rodrigo Samperio, quien actualmente ocupa una curul en San Lázaro y quien se convertiría en el candidato más joven a la cámara alta ... NOTAS CORTAS: Mientras las 6 "corcholatas" de la 4T, ya están en plena y virtual pre campaña que oficialmente no es tal, los dirigentes, junto con sus respectivos aspirantes residenciales, por parte de la Alianza Va por México, apenas se reunieron ayer para elegir el método de selección de quién será su candidato (a), ¿pues no que lo pondría el PAN al igual que para la CDMX?.. Feliz martes, raza...Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)

**DIARIO CON LA MONT**  
**Federico La Mont**  
diarioconlamont@gmail.com

## ¿Diario con La Mont?

### Ahora sí Coalición Va por México

**Aval:** Los partidos **PRI-PAN** y lo que queda del **PRD** "dieron sus primeros pasitos", para el método de selección de su candidato presidencial común. De acuerdo con datos de los tres partidos el proceso va en paralelo al de **Morena** y sus aliados **PVEM** y **PT** toda vez que ambos bloques partidistas definirán su abanderado la primera semana de septiembre 2023, acordes con la normatividad electoral que exige el **INE**.

Para "darle la vuelta" a la **Ley Electoral**, del lado de **Morena** el aspirante ganador se denomina **Coordinador Nacional de los Comités de defensa de la Cuarta Transformación**, y del lado de la oposición, previa elección, el personaje se llamará **Responsable de Construir el Frente Amplio Opositor**. Tales denominaciones se explican, porque de acuerdo con la legislación vigente las precampañas deben de iniciar oficialmente hasta la **tercera semana de noviembre del 2023** y **antes de esa fecha no pueden hacer llamados al voto o encabezar alguna otra actividad similar, porque podrían ser sancionados por realizar actos anticipados de precampaña y de campaña**.

El panista **Gonzalo Altamirano Dimas**, nos resumió así la estrategia de la oposición: "Hay que buscar la equidad en los hechos, porque si no hacemos algo frente a la estrategia de **Morena**, cuando empiece legalmente la contienda, pero habremos perdido un tiempo valioso".

En la dirigencia del **PAN** criticaban al **INE** por una supuesta posición muy tolerante y laxa frente a las "corcholatas" de **Morena**, pero ahora ellos tendrán que delinear su propia estrategia, muy similar en tiempo y forma a lo que le han criticado a **Morena**. La dirigente panista, **Adriana Dávila** nos dijo, al término de un **Foro Ciudadano**, que se debería pedir al **INE** organizar el proceso interno del **PAN**, porque de lo contrario habrá mucho riesgo. "Si lo que estamos exigiendo es que **Morena** deje de violar la ley, lo que no podemos hacer nosotros es replicar lo que estamos criticando".

**Método:** Los interesados se presentarán en los foros y vendrá entonces una primera ronda de tres encuestas: presencial, electrónica y de sondeos en redes sociales; para determinar a los tres aspirantes punteros, quienes posteriormente volverán a exponer en otros cinco foros, uno por cada circunscripción electoral, y luego se aplicará una siguiente encuesta para establecer quién queda en primer, segundo y tercer lugar. El **domingo 3 de septiembre** harán una última encuesta para elegir a quien en noviembre será registrado como precandidato presidencial.

El árbitro de este método será un comité organizador, cuyos integrantes serán nombrados la próxima semana, a partir de



**PRI-PAN-PRD** dieron sus "primeros pasitos"

las propuestas de cada fuerza política, **PRI-PAN** y lo que queda del **PRD**. El procedimiento de la oposición es incluyente, legal, respeta la Constitución y sus estatutos, Será muy abierto a la sociedad civil y a otros partidos políticos (léase **Movimiento Ciudadano**) y se apoyará al candidato que resulte, sea hombre o mujer, de cualquier partido político o de ninguno, ese será el candidato del **PRI, PAN, PRD** y de la sociedad civil, así nos lo dijo en entrevista **Fernando Canales Clariond**, ex gobernador de **Nuevo León** y consejero nacional del **PAN**. En tanto, en **Insurgentes Norte**, el presidente del **PRI**, **Alejandro "Alito" Moreno**, se dedica a criticar a las "corcholatas" de **Morena** y pide cerrar filas en el tricolor y aceptar al abanderado de la oposición, aun cuando no sea de su partido.

"Está claro que una priista o un priista puede encabezar el proyecto del 2024 para ganar la **Presidencia de la República**, pero también tenemos que reconocer que si hay una mujer o un hombre con mayor fortaleza y capacidad, de otra fuerza política o de la sociedad civil, el **PRI**, será responsable con **México** y lo tiene que acompañar". Agregó que **Lorenzo Córdova Vianello** "dirige a una banda de ex funcionarios electorales que ahora pretende secuestrar al **Instituto Nacional Electoral**".

"Pero más grave aún es lo que han publicado a ocho columnas y en primera plana, varios medios impresos, respecto de un supuesto bufete asesor fundado por los altos mandos del **INE** cuando lo presidía **Lorenzo Córdova**, y me refiero a **Emilio Buendía**, **Edmundo Jacobo** y **Marco Baños**, dedicado al litigio electoral. Vaya grado de cinismo y descaro; ahora pretenden vender sus servicios profesionales, en un claro conflicto de intereses, auxiliados de los **Oples** que ellos mismos nombraron", expuso.

**Entre otras cosas:** El **SMSEM** bajo el liderazgo del **Secretario General Marco Aurelio Carbajal Leyva**, ha brindado un valioso respaldo a los maestros y maestras del estado al ofrecer los **Centros de Desarrollo y Bienestar Infantil**. Estos **CDyBI** son una alternativa confiable para los docentes que requieren el cuidado de sus hijos en edades comprendidas entre los **3 meses y los 5 años**. Desde su creación, las estancias infantiles del **SMSEM** se han convertido en un logro significativo para el magisterio mexiquense, demostrando un compromiso constante con el bienestar y desarrollo integral de las familias. En el área educativa se garantiza el desarrollo físico, emocional y académico de los niños, siguiendo los **Planes y Programas de Educación Inicial** establecidos por la **Secretaría de Educación Pública (SEP)**. El personal de cada centro se mantiene actualizado y comprometido con la formación integral de los pequeños. A quienes requieran más información sobre este servicio y los requisitos para obtenerlo, el **SMSEM** invita a consultar el directorio de los **Centros de Desarrollo y Bienestar Infantil del SMSEM en el sitio web <https://smsem.mx/estancias-infantiles/>**.



**Lorenzo Córdova Vianello** encabezó a una burocracia dorada



**Centros de Desarrollo y Bienestar Infantil**

PÁGINA 2  
27 DE JUNIO 2023

## PERFILES POLÍTICOS

JUAN LOPEZ CRUZ

### Siguen comentarios

Como se recordará, después del cierre de campaña de las dos candidatas, surgieron varios comentarios al respecto. **Alejandra del Moral Vela y Delfina Gómez Álvarez --ella, virtual gobernadora del Estado de México---**, ante un inmenso público, utilizando sus mejores argumentos para convencer que ellas son las mejores, para gobernar a la población de la entidad que asciende a más de **17 millones de habitantes, más su población flotante.**

El pasado domingo 4 de junio, como se recordará, a las ocho de la mañana, se instalaron las casillas en todo el territorio mexiquense, empezaron a dar servicio después de una hora. En algunos lugares hubo retraso y sin mayores incidentes empezaron a funcionar. Las personas, en edad de sufragar, con cartilla en mano se presentaron en la casilla que les correspondía.

La jornada electoral se llevó a cabo en un ambiente tranquilo. Los mexiquenses celebraron una fiesta democrática. Sin embargo, las aspirantes a gobernadora del Estado de México, rompieron lo que se consideraba una jornada tediosa. La primera en salir a votar, fue **Delfina Gómez Álvarez**, en su nativo municipio de Texcoco, otrora capital de la entidad mexiquense, quien se vio avasallada por una multitud, entre quienes se encontraban periodistas que deseaban entrevistarla.

Desde ese momento, se cargó la información en el valle de México. Solo se interrumpió cuando el gobernador, Alfredo del Mazo Maza, salió a votar en el municipio de Huixquilucan, donde tiene su residencia familiar. Cuando los reporteros le preguntaron por quién había votado, dijo que por la Alianza "**Va por el Estado de México**".

Otro momento de información, "**de este lado**" fue cuando la candidata **Alejandra Del Moral Vela**, salió a votar, quien se vio rodeada de una multitud de la coalición "**Va por el Estado de México**" y reporteros de todos los medios de información locales, nacionales y corresponsales.

Finalmente, **Del Moral Vela** como demócrata convencida, reconoció el triunfo de la Morena, y le deseó éxito en su gobierno para el desarrollo integral de la entidad mexiquense. Y esto fue, lo que ya califican, de "**elección presidencial**".

PÁGINA 12  
27 DE JUNIO 2023

## Poker político

Matías Pascal

### Una tregua inesperada: Monreal y Martí Batres buscan la unidad

De vez en cuando la política nos sorprende gratamente. **Tal es el caso del sorpresivo encuentro entre los morenistas, Ricardo Monreal y Martí Batres, quienes pese a la sonada y turbulenta relación que mantuvieron cuando eran ambos senadores, hoy en día han enterrado el hacha de guerra y buscan la unidad en el Movimiento que ambos fundaron al lado de Andrés Manuel López Obrador.**

El desencuentro entre **Monreal** y **Batres** durante su tiempo como senadores fue notorio. **Las diferencias ideológicas y las diferencias estratégicas se convirtieron en un campo de batalla en el que el ahora jefe de Gobierno, protagonizó enfrentamientos mediáticos y políticos.**

**Batres, incluso, llegó a pedir la renuncia de Monreal a la coordinación de la Jucopo, acusándolo de ensuciar el proceso de elección de la Mesa Directiva del Senado. La tensión estaba a flor de piel.**

Así fue como **Monreal** sorprendió a propios y extraños al escribir en su cuenta de Twitter: **"La unidad es fundamental para continuar transformando al país. Me dio gusto**

**saludar al jefe de Gobierno, el maestro Martí Batres, amigo y compañero de batallas políticas".**

Se observa un mensaje que evidencia un cambio en la dinámica entre estos dos políticos.

Seguramente el saludo entre **Monreal** y **Batres** es el inicio de un diálogo constructivo y una colaboración efectiva, basada en la verdadera unidad entre los diversos grupos de Morena, pero al mismo tiempo **sea una señal de que juntos pueden trabajar por el bien de la Ciudad de México.**

Y ya que estamos hablando de **Ricardo Monreal**, el zacatecano ha recorrido más de dos mil kilómetros por carretera, para visitar seis estados de la república y la Ciudad de México en la primera de diez semanas establecidas por Morena, para la búsqueda de la **Coordinación de los Comités de Defensa de la 4T.**

El zacatecano inició su recorrido en la Ciudad de México, a la que considera su segundo hogar.

En una emotiva ceremonia realizada en el Monumento a la Madre, **Morena Ávila**, al que llegó acompañado de un gran contingente de seguidores, inició las reuniones informativas

**También estuvo en el Estado de México, en donde visitó los municipios de Lerma y Toluca, en donde los ánimos en favor de Morena están exaltados por el reciente triunfo de la Maestra Delfina.**

Entusiasmo que se incrementó con la visita del senador con licencia, que les resulta muy cercano y conocido.

Recordó que quieren atender los pendientes de la 4T: **seguir transformando las condiciones para mejorar el nivel de vida y oportunidades de la población.**

También visitó con buenos resultados, el estado de Puebla, en donde los ciudadanos

celebraron la postura de **Monreal** sobre la reconciliación nacional y su deseo de remontar los obstáculos para fortalecer las políticas públicas del presidente **López Obrador.**

En esta primera semana visitó Tulancingo y Pachuca, en el estado de Hidalgo, en donde se notó una mayor participación de los ciudadanos en las asambleas informativas.

Ahí, los ciudadanos participaron porque **creen en lo planteado por Monreal en el sentido de que tenemos una oportunidad real para lograr la consolidación de la transformación iniciada por López Obrador.**

En Zacatecas, gran cantidad de sus paisanos lo recibieron emocionados, porque recuerdan el buen gobierno que hizo cuando fue gobernador.

**Ricardo Monreal** reiteró que nunca ha olvidado su origen campesino y dijo que el campo no es un problema, sino una solución.

Después estuvo en San Luis Potosí, en donde se percibió un importante aumento en los asistentes a sus asambleas, pues se está corriendo la voz sobre **Monreal y su postura y empuje.**

Ahora el senador con licencia se encuentra en la Ciudad de México, pero esto es solo lo realizado en su primera semana, faltan 69 más.

**Ricardo Monreal** ha sido muy austero en sus recorridos, no ha llenado de espectaculares, ni bardas con su nombre en los municipios visitados, pero sí pidió a sus simpatizantes que difundan sus comentarios por medio de las redes sociales, también los medios de comunicación están dando la información que permite a cada vez más ciudadanos se involucren con el político zacatecano.

**Ricardo Monreal convence.**

Con el triunfo de la candidata del partido Morena a la gubernatura del Estado de México, muchos mexicanos creen que ganó el cambio, que se terminó con los corruptos del "PRIAN" y que vendrá lo mejor para todos. Sin embargo, para analizar un tema y encontrar las posibles soluciones, debemos revisar sus orígenes y causas de fondo.

Intentemos hacer este ejercicio. Después de la Revolución de 1910, para lograr la estabilización del país surgieron los partidos oficiales: el PRI y el PAN, por otro lado, el Partido Comunista Mexicano (PCM), este último sin registro. La mayor parte del siglo pasado fue el PRI el que ganó el juego político, gobernando a sus anchas, sin cuidarse de hacer las cosas bien; por ello, en el último tercio, por las presiones políticas y ante el descontento social que existía por la falta de atención a las necesidades básicas de la población, la clase económica que domina el país buscó modificar el control para no afectar al gran capital. Es así como surgió la famosa "reforma política" que dio cabida a más partidos e incluyó en las estructuras de poder a la oposición, en consonancia con la burguesía internacional que buscaba la democratización de los pueblos, con la participación de la ciudadanía sin tustocar los intereses económicos de los grandes empresarios.

Esta oportunidad se convirtió en atractivo para la supuesta oposición y así empezó el nuevo juego democrático, perverso, en el que incluso cayó la supuesta izquierda; es decir, el viejo PCM, el PMT, el PSUM y posteriormente el PRD. En este último fue donde varios priistas vieron la posibilidad de conservar privilegios y migraron alegando supuestos agravios, cuando en realidad eran priistas de cepa. Ejemplo de ello son: Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Monreal, y un largo etcétera.

Sólo a nivel de ejemplo diremos que tanto Cuauhtémoc como Ricardo Monreal ya habían sido gobernadores con el PRI, Michoacán y Zacatecas, respectivamente; Andrés Manuel, presidente del PRI estatal en su estado natal, Tabasco; o sea, de ninguna manera se trataba de algún sector relegado, lo que hace suponer que un grupo distinguido de los poderosos del país astutamente decidieron cambiar varios de sus cuadros al naciente partido para no perder

## Opinión

# ¿Quién Ganó las Elecciones?

Por Maricela Serrano Hernández



el control y, con nueva cara, seguir manipulando al país.

A los pocos años de vida, el PRD se desgastó y, toda vez que el primer experimento había funcionado con éxito, la fórmula fue nuevamente puesta en práctica. Ensayo y error, hasta que en esta última década nació MORENA, partido en el que los mismos políticos, apoyados por la alta burguesía, han encontrado el traje a la medida para seguir engañando al pueblo, pero gobernando para sus propios intereses.

El fenómeno se repite en todos los niveles. En Ixtapaluca, por ejemplo, Felipe Arvizu y su equipo, que hoy ostentan la presidencia municipal bajo las siglas de MORENA, ya habían gobernado Ixtapaluca por varios años antes del 2012 bajo las siglas del PRI; Arvizu ya había sido director de varias áreas de gobierno, delegado administrativo estatal, donde la gente tramitaba documentos básicos, y donde, bajo su cargo creció de manera alarmante el coyotaje. Quienes vivimos en Ixtapaluca, sabemos que fue el periodo en que los entonces priistas,

eran los más corruptos.

"Feli-pillo" como se le conoce en el argot político del municipio, y la mafia de su cuñado Armando Corona, cuando sintieron que perderían su mina de oro en el 2012, sin el menor rubor se cambiaron de partido, al PAN; en el 2015 cambiaron al PRD y ahora a MORENA con tal de llegar nuevamente al poder. O sea



que los que piensan que acabaron con esos priistas de antaño, de épocas pasadas que dañaban a nuestras comunidades, no se dan cuenta que en realidad son esos priistas los que hoy están gobernando con un nuevo color, pero con las mismas mañas.

Con este apretado resumen ¿realmente podemos decir que ganó el pueblo? ¿Realmente ganaron los buenos? ¿Ya se acabó la corrupción? Lamentablemente, la gente que pensó de manera honesta, que su voto era contra el pasado, se equivocó. Votaron por lo mismo que dicen combatir, por los políticos que han robado a manos llenas y que hoy roban con traje de diferente color. Como dice el dicho, es "la misma gata, nada más que revolcada".

Este hecho se reafirma por el tiempo que

llevan gobernando los supuestos "defensores del pueblo". ¿Qué han hecho, qué cambio real existe para bien? ¿Hay desarrollo económico? ¿Tenemos empleo suficiente? ¿Ya tenemos el sistema de salud de Dinamarca? ¿La canasta básica bajó de precio? ¿Tienes alternativa de vivienda? No debemos olvidarnos que el mejor criterio de verdad es la práctica, y al abrir esa ventana, sólo vemos un país desolador.

A pesar de que Ixtapaluca tiene un presupuesto de más de 1,000 millones y que llevamos año y medio con este gobierno del supuesto cambio, sólo se han hecho pequeñas obras para taparle "el ojo al macho", y así seguir engañando al pueblo con fachadas y con remodelaciones. Y para ocultar su desastrosa ineficiencia y fraude, culpan a la administración anterior, como arma de defensa. Sin embargo, si no sabían cómo hacerlo, ¿para qué querían gobernar?

Recientemente la Comisión Federal de Electricidad está cortando la luz a los pozos de agua de las comunidades, dejando en esta época de extremo calor sin agua a los habitantes, situación inhumana, donde también hay responsabilidad municipal por la falta de pago, cuestión que no habías sucedido en los últimos años.

La ciudadanía necesita conocer la historia, sobre todo la de los actores políticos, para no dejarse engañar por modas políticas, para no permitir que sólo porque se presenten con traje nuevo, piensen que son diferentes. "Un pueblo

que no conoce su historia está condenado a repetir", dice el dicho, y su contrario es igualmente válido, el que la conoce no cometerá el mismo error. Necesitamos trabajar en unidad, bajo un principio: a favor de los que menos tienen de manera honrada, luchar por empleos, desarrollo económico, e infraestructura social. Esto será posible cuando el pueblo se quite la venda de los ojos. Hoy más que nunca es necesaria la organización popular.

**Etiquetas:** Morena, Ixtapaluca, Felipe Arvizu, Armando Corona, PRI, PAN, PRD, Estado de México, Andrés Manuel López Obrador.

Síguenos a través de:

twitter: @torchaedomex

Face: Antorcha Edomex



## Los sueños de Alma América...

Alma América Rivera Tavizon, actual segunda síndica del Ayuntamiento de Toluca, filtra versiones



Papelito, en realidad, el que precisamente han hecho el Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de México, porque, solamente imagínese



entre sus allegadas y allegados, e incluso entre algunos medios de comunicación afines, que "ahora sí le toca", que "se lo merece", y que ya "la tiene casi amarrada". Se refiere a la Secretaría de la Contraloría en la administración

estatal que encabezará la maestra Delfina Gómez Álvarez a partir del próximo 16 de septiembre.

¿De qué atributos presume Alma América Rivera Tavizon para convertirse en Secretaria de la Contraloría del Gobierno del Estado de México? Primero, su innegable cercanía con el senador con licencia Higinio Martínez Miranda, delegado especial en funciones del Comité Nacional de Morena durante la campaña proselitista de la maestra Delfina Gómez.

Segundo, asegura que su "carrera política ha sido sólida y sostenida", cuenta con la experiencia administrativa necesaria, y su estadia durante los últimos casi cinco años en la Sindicatura del Ayuntamiento de Toluca le ha dado el manejo suficiente en materia de fiscalización, como para convertirse en la titular de la Contraloría mexicana.

Ahí es precisamente donde surge la duda sobre la labor realizada por la señora Alma América Rivera Tavizon en el ayuntamiento de Toluca, porque se supone que la o el Síndico Municipal es el principal

responsable de la fiscalización del gasto público. Entonces, ¿cómo fue posible que la aspirante a Contralora no se diera cuenta o no hiciera nada para poner orden al gasto desordenado del ex presidente municipal de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez?

¿Cómo fue posible que pasara frente a sus narices un faltante de más de mil 200 millones que Juan Rodolfo Sánchez Gómez y su Cabildo heredaron a la actual administración municipal de Toluca?

¿Qué tan buena "fiscalizadora" puede ser alguien que permitió que ni siquiera se le pagara el salario a más de 5 mil trabajadores municipales, ni aguinaldos ni prestaciones laborales?

¿Es verdaderamente Alma América Rivera Tavizon la más capaz como para convertirse en la responsable de fiscalizar el gasto del Gobierno del Estado de México? Sería esa quizá la mejor forma de enterrar cualquier irregularidad, faltante o gasto irregular que pudiera dejar la actual administración estatal...

## ¿Y los resultados de la elección de gobernadora?

Al día de hoy han pasado 23 días, y contando, de que se llevó a cabo en el Estado de México la elección de gobernadora, y, a la fecha, los ciudadanos mexicanos seguimos esperando que la autoridad electoral nacional y local rindan cuentas sobre los cómputos finales de ese proceso y, quizá lo más importante, que entreguen a la maestra Delfina Gómez Álvarez la constancia de mayoría que le legitime formalmente como Gobernadora Electa, lo cual ya es y ya ejerce, pero que el INE e IEEM no han sido capaces de poner en sus manos el "papelito".

usted si la excandidata priista Alejandra del Moral Vela no hubiera salido la noche misma del 4 de junio a aceptar su derrota e incluso a felicitar y desear éxito a la maestra Delfina Gómez, ganadora de esa elección.

En otros tiempos, dejar pasar 23 días para declarar la validez de cualquier elección y formalizar el triunfo de una candidata hubiera sido suficiente para que el Estado de México prácticamente se hubiera incendiado, se hubiera roto la paz social y estuviéramos prácticamente en estado de guerra.

Gracias a que existe una convicción plena entre los ciudadanos de que el triunfo de la maestra Delfina Gómez fue claro e inobjetable las cosas no han derivado en violencia o algo peor, pero la verdad es que la autoridad electoral le ha quedado a deber a los mexicanos.

## Para remarcar...

Al actual ciclo escolar le queda menos de un mes. Las cosas no mejoraron y mucho menos avanzaron al seno de las aulas. Los profesores mexicanos hacen su mejor esfuerzo, aplican talento y experiencia para que las cosas resulten bien en el proceso formativo, pero eso no es suficiente. La autoridad educativa local no ha hecho nada por cumplir con el reto educativo.

Hoy la apuesta en la Secretaría de Educación es a que concluya el actual ciclo, a recoger sus cosas y entregar a quien designe la maestra Delfina Gómez, en la que para la próxima administración si será considerada como área estratégica. ¿Qué se podía esperar de una maestra de carrera que conoce desde dentro lo bueno y lo malo que ocurre en la Secretaría de Educación mexicana?



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Día 23 y Eric Sevilla se niega a dejar el PRI
- ♦ Faltan 80 días para el fin del sexenio
- ♦ José Couttolenc quiere engañar
- ♦ Líder del PAN en el Congreso local, Enrique Vargas afirma que es imposible conocer realmente cuántos votaron por el Partido Verde en la pasada elección.
- ♦ El líder del Partido Verde asegura que son tercera fuerza empatados con el PAN.
- ♦ Comentario del día: El alcalde de Toluca sigue sin aparecer. Mientras líderes de mercados acusan extorsión de parte de supervisores.
- ♦ El trabajo que ha hecho en seguridad es cuestionado, aparece en una lista de los municipios con más desapariciones de mujeres.
- ♦ Pregunta del día: ¿Los ingleses tienen razón de poner alerta de viaje a México o vivimos en un país, como dice AMLO bello y seguro?

**EL DIRIGENTE** del Partido Verde, JOSÉ COUTTOLENC se ha dedicado a visitar municipios con el objetivo de agradecer a sus militantes, ya que con su esfuerzo se ganó el Estado de México, como lo anotan en la información que dan a conocer.

Su discurso escaló al grado de afirmar que ya está empatado con el Partido Acción Nacional como la tercera fuerza en la entidad, y que en caso de mantenerse con la misma intensidad de trabajo, dice que hasta pueden hacer a un lado al Revolucionario Institucional.

Está seguro que podrían instalarse no sólo como la tercera fuerza, pueden transformarse en el segundo partido más importante en territorio mexicano.

Y ya no dijo desbancar a Morena, porque se supone que son aliados, de lo contrario también soñaría con ser la primera fuerza y porque no, ganar dentro de seis años la gubernatura.

**ENRIQUE VARGAS RESPONDE QUE JOSÉ COUTTOLENC BUSCA ENGAÑAR A LA GENTE**

El PVEM cuenta con cerca de 600 mil votos, así que según JOSÉ COUTTOLENC están "a tiro de piedra de ser la tercera fuerza (política del estado)".

Ante esto, el líder de la bancada del PAN en el Congreso local, ENRIQUE VARGAS respondió que es imposible saber cuántos votos aportó el Partido Verde, en realidad, a la coalición encabezada por Morena.

Y es que todos los votos que se contabilizaron a favor de DELFINA GÓMEZ se anotaron en un solo recuadro.

En el convenio que acordaron los tres partidos, el Verde, así como el del Trabajo y Morena les tocó un porcentaje acordado entre ellos, pero de ninguna forma es posible saber si realmente ese número es de militantes o simpatizantes de cada uno.

En conclusión, el dirigente del Partido Verde lo único que hace es tratar de engañar a la población y a la gente a la que le dirige su mensaje.

Apuntó que en el país, el porcentaje que alcanza ese partido no llega ni al tres por ciento.

Hay que recordar de igual forma que antes de acordar la coalición con Morena, el líder del Partido Verde dijo que aportarían como el 1% de la votación, pero que si iban en solitario entonces podría aumentar ese porcentaje.

¿Realidad o ficción rumbo al 2024?

Todo depende de la preferencia política que tenga cada uno.

**COMENTARIO DEL DÍA: ALCALDE DE TOLUCA SIN APARECER. MIENTRAS ADMINISTRADORES DE MERCADOS ACUSAN EXTORSIÓN**

Desde ayer comentamos que el Presidente Municipal de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ no aparece desde la elección de gobernador, mientras tanto la ciudad sigue a los "turnbos".

Si bien es cierto que la atención a la infraestructura se nota, y como no, si era un desastre, por lo menos ahora se ven menos baches y equipos de limpieza se notan en diferentes colonias.

Pero todo se viene abajo cuando administradores de mercados en Toluca, el Morelos y del Juárez alzaron la voz para quejarse de inspectores del Ayuntamiento ya que los extorsionan, así que pidieron la renuncia de dos funcionarios en especial, Fernando Lagunas y Moisés Romero.

También comentaron que el impuesto que pagan por el uso del espacio aumentó considerablemente debido a la intervención del grupo de Morena en la Cámara de Diputados.

De hacer una aportación anual de dos mil 500 pesos al año, ahora están en un nivel de los 25 mil pesos, lo que resulta muy difícil de cubrir para muchos locatarios que además deben enfrentarse al ambulante en los pasillos, algo que tampoco controla el Ayuntamiento.

**TOLUCA ENTRE LAS 7 CIUDADES CON MÁS DESAPARICIONES DE MUJERES EN EL CENTRO DEL PAÍS**

Otro dato que resultó hasta preocupante es uno de seguridad y es que no debemos olvidar que el alcalde se dice orgulloso de trabajar arduamente en este asunto, repite a cada momento que el robo de autos ya descendió de forma importante.

Pero otros, que son más preocupantes van al alza.

De acuerdo al columnista de El Financiero Eduardo Guerrero y con información de Lantia Intelligence de los últimos 18 meses, Toluca es una de las ciudades con más desapariciones, al menos en la zona centro del país.

Tres municipios del Estado de México se encuentran en el grupo de las 7 ciudades con más desapariciones. Ecatepec, Nezahualcóyotl y Toluca.

La capital mexicana se ubica como la tercera más peligrosa para las mujeres.

¿Y el alcalde?

**PREGUNTA DEL DÍA: ¿LOS INGLESES TIENEN RAZÓN EN PONER ALERTA DE VIAJE A MÉXICO O SOMOS UN PAÍS BELLO Y SEGURO COMO DICE AMLO?**

El Presidente de México dice a los ingleses que no hay nada que temer, asegura que se está bajando la incidencia delictiva y son pocos los sitios donde hay violencia.

Aunque hace unos días el Gobierno federal reportó que en México se registran 83 homicidios al día y mayo fue el más violento.

¿Quién tiene la razón los ingleses que ven un país en manos de la delincuencia organizada o AMLO que observa un país seguro?